



北っ子

子どもたちを笑顔で迎え 笑顔にさせ
家庭・地域に帰します！

◇教育目標：夢に向かって輝く子 ☆あきらか ☆きよらか ☆すこやか ☆
◇重点目標：かしこく よりよく たくましく 学ぶ北っ子の育成

新聞コラム視写（書き写し学習）のススメ

校長 大野 昌 広

本日で第2学期が終了します。今学期も学習発表会や給食試食会、参観日など、多くの保護者、地域の皆様にご来校いただきました。また、本校の学校運営に関わり、忌憚（きたん）のないご意見やご要望も頂戴いたしました。ありがとうございました。

新聞朝刊一面にある原稿用紙1枚半程度の短い文章。この短い文章は、「コラム」と呼ばれ、その新聞社を代表する秀逸な文を書く達人が担当執筆しているそうです。各新聞社はこのコーナーに名前をつけています。北海道新聞は「卓上四季」、読売新聞は「編集手帳」、朝日新聞は「天声人語」、毎日新聞は「余録」、産経新聞は「産経抄」、日本経済新聞は「春秋」。中学校の国語教師をしていた若い頃、行事のあとや国語授業の中での作文の時間に大変苦労しました。なぜなら、ほとんどの子どもたちは、作文が嫌いだからです。子どもの作文嫌いの克服は、当時の私の悩みの種のひとつでした。

数年前から新聞のコラムを視写する（書き写し）ということが老若男女問わず流行っています。コラムを書き写すことが文章上達の近道だけでなく、認知症予防などさまざまな効能があるのが理由です。各新聞社は専用ノートまで販売しています（北海道新聞の場合1か月分1冊165円）。そのほか30年ほど前の昔、私は作文授業の導入として北海道新聞のコラム「卓上四季」の書き写しをさせたことがありました。ただただ新聞記事を写すだけ。ところがどうでしょう。たかだか原稿用紙1枚半程度なのに、肩が痛い、腕が痛い、指が痛い、目が痛い…。さまざまな症状を発症する子どもたち。ほぼ全員が書き終えるまでに要した時間は45分弱。大半の子もがこんな有様でした。なかには、授業内で終わることのできない猛者（もさ）も登場。愕然としました。それがやがて回数を重ねると15分を切るようになります。8分半の子どもも出現しました。きれいに、素早く。痛みに耐えられる身体が身につけてきます。数回繰り返して、ほぼ大丈夫だろうと踏んだところでようやく作文へ。我慢や忍耐が著しく不足している子どもには、たまらなく苦痛に感じるようでしたが、ひたすら視写させることにより、すぐれた文章の文体・構成、さらに筆者の息づかいまで学び、感じさせることができ、何よりも自然に文章術を会得させることができました。

□学ぶの語源は、「真似る」……「真似る」ことがオリジナルをつくる

「学ぶ」とは、「まねぶ→真似る（まねる）」が語源と言われています。日本の武道や芸事では、先生や師匠から基本の「型」を教えてもらい、その「型」を「真似る」ことから「学び」は始まります。さまざまな職人の世界でも「師から技を盗め」といわれます。これは師の技を「真似る」ことにほかなりません。室町時代に世阿弥が記した能の理論書「風姿花伝（ふうしかでん）」。父「観阿弥」の教えを基に、能の修行法・心得・演技論・演出論・歴史・能の美学など世阿弥自身が会得した芸道の視点からの解釈を加えた日本最古の演劇論といわれる書です。この風姿花伝の第二章「物学（ものまね）条々」は、真似をすることの大切さを説き、稽古すべき各種の芸に対する注意が記されています。芸を高めるためには真似ること、そして、それは、自身の芸のオリジナルに通じます。

能の演技の種類について、文章で説明し尽くすのは難しい。しかしながら、申樂の世界では最も大切なことで、その各種類についてよくよく工夫し練習しなければならない。だいたい、なにごとをも写實的に演じるのが本来のやり方である。しかし、また、演技の種類によっては細部まで徹底的に似せるか、簡単に似せるかの使い分けをする必要があるということを知っておくこと。

□地道な積み重ねだけれど、学力向上に効果あり

新聞コラムの視写・書き写しは、学力向上にも効果があると言われています。日本新聞協会の調査（2020年2月）によると、日常的に新聞コラムの書き写しをしている学校では、全国学力・学習状況調査の国語の平均正答率が全国平均より小学校で1.5ポイント、中学校で3.9ポイントそれぞれ高い結果が出たそうです。科学的根拠はありませんが、私の経験では、新聞コラムを書き写すスピードと国語の成績には大いに関係があり、新聞コラムを12分以内に書き写すことのできる生徒は、評定でいうと、「5」か「4」、15分以内は「3」。早く書き写すためには、一文字ずつチラチラ見て書き写すのではなく、ある程度の文のかたまりを記憶し書き写す方がはるかに早い。これが、どのように脳と関連しているのか私にはわかりかねますが、10回ほど繰り返し行うとどの子どもにも効果があらわれはじめます。また、コラムのなかのわからない漢字や語句を国語辞典で調べさせたり、書き写したコラムにタイトルをつけさせるということも行いました。効果絶大でした。ただし、この新聞コラムの視写は、私が中学校で国語（特に中学1年生が対象）を指導していたときの話。小学生には少々難しすぎるかもしれません。新聞コラムにこだわらずに、①子どもに合った文章を選ぶ、②そのまま書き写す、③時間を決めて書かせるなど、ハードルの高さを調節しながら、無理せずコツコツ取り組ませることが肝心だと思います。冬休みに取り組ませてみてはいかがでしょうか？

明日から学校は冬季休業に入ります。年末年始の旅行やご家族・親類間の往来を計画されているご家庭も多いためではないかと推察します。来たるべき年の平穏をご祈念いたします。どうぞ、よいお年をお迎えください。

児童会取組 「やさしさカードの木」

12月始めに、児童会から「相手をみとめ 自分のよさをほめよう」というスローガンが発表されました。「全校で常に意識していこう」と校舎内の様々な場所に掲示しました。また、このスローガンを実現するために、1人1人が友達のよいところなどを書いたカードを木に貼り付け、「やさしさカードの木」を完成させ、児童玄関前に掲示しました。ご来校の際には、ぜひご覧いただければと思います。



6年生 陶芸教室を開催

11月29日(金)に講師の方をお迎えし、卒業記念制作の取組として陶芸教室を開催しました。どの児童も意欲的に制作していました。



1月の行事予定

- | | | | |
|--------|---------------------------------|--------|--|
| 1日(水) | 年始の休日
学校閉庁日 | 20日(月) | スキー学習(2・3年生 あきらか学級)
二計測(4・5・6年生) |
| 2日(木) | 年始の休日
学校閉庁日 | 21日(火) | 私の未来プロジェクト(5年生)
未成年者喫煙防止教室(6年生) |
| 3日(金) | 年始の休日
学校閉庁日 | 22日(水) | 交通安全街頭指導 |
| 15日(水) | 3学期始業式
4時間授業 給食なし
学校諸費引落日 | 24日(金) | クラブ⑤ |
| 16日(木) | スキー学習(4・5・6年生) | 27日(月) | スクールカウンセラー来校日
北っ子版画展
※2月21日(金)まで |
| 17日(金) | 二計測(1・2・3年生)
委員会⑥ | 29日(水) | 薬物乱用防止教室(6年生) |
| | | 31日(金) | ふれあい集会 |